

## EL CUARTEL DE LAS MERCEDES

### ACUERDO DEL AYUNTAMIENTO

Parece ir por buen camino este asunto. La actitud conciliadora de las comisiones del Ayuntamiento y de la Diputación, á que nos referíamos días pasados y que nos hizo concebir esperanzas de una pronta y favorable resolución, respondió nuestro Ayuntamiento, en la sesión del martes último, acordando ceder su participación en la propiedad del edificio de Las Mercedes, al ramo de Guerra.

Cierto que no hubo en la votación la unanimidad que fuera de desear, pero ello es un motivo más para que no regateemos á los que contribuyeron con su voto al acuerdo favorable, nuestros aplausos, por haber interpretado tan justamente los deseos del pueblo, y sin que esto signifique censura para los que no piensan de igual modo en este asunto, quizás, como en otra ocasión dijimos, no curados de anteriores desengaños.

Con la decisión de nuestro Ayuntamiento, puede decirse que nos encontramos en mitad del camino del éxito. A la Diputación corresponde ahora, dar el otro paso decisivo, con la misma urgencia, con que lo hizo el Ayuntamiento, no dudando que los padres de la provincia, habrán de dárlo en el mismo sentido que el Ayuntamiento, convencidos de que, con ello, lejos de desatender los intereses de la provincia, los favorecen, no solo por que la prosperidad de la capital ha de influir en el bienestar de la provincia toda, sino porque con la cesión, se libra el presupuesto provincial de una carga pesadísima: de la consignación que anualmente se establece para la conservación del edificio, la cual habría de subsistir en los presupuestos sucesivos, á trueque de que las Corporaciones condeñas se crucen de brazos, y contemplan impasibles, como el soberbio inmueble se arruina poco á poco.

Creemos que no huelga el no dejar de mano este asunto y el hacer de cuando en vez, las oportunas excitaciones, para que ahora que hemos conseguido la mitad de la victoria, no nos durmamos en los laureles.

Y da mayor actualidad á estas consideraciones, aparte del acuerdo del Ayuntamiento que con ellas comentamos, el hecho de haber pasado por nuestra estación, de paso para Madrid, el ilustre general Aznar, quien ante algunas personas que le saludaron, hizo hincapié en el buen efecto que Lugo le causó, como punto obligado de una concentración de fuerzas, por sus cuarteles y campos de maniobras.

Conviene pues no desmayar en la campaña, que si de esta vez el bien que se nos quiere otorgar, no se nos otorga en definitiva, de nadie, sino de nosotros mismos, será la culpa y otros pueblos de la región, más conocedores de sus intereses, y más celosos de su prosperidad, sabrán aprovecharlo.

## LA PRENSA

El Sr. Moret propónese intervenir en la discusión del presupuesto de ingresos. No hay para que decir que ésta actitud del ilustre jefe del partido liberal está siendo objeto de comentarios animadísimo.

El presupuesto de ingresos representa una obra económica poco meditada ó quizás ajustada en demasía á las circunstancias de la política actual por cuya circunstancia; la intervención del Sr. Moret tiene una trascendencia suma en las actuales circunstancias.

La noticia ha producido general curiosidad, y espérase que la primera sesión en que el Sr. Moret intervenga, llevará á la tribuna pública numerosos espectadores.

Los créditos extraordinarios, concedidos por la Hacienda española, ascienden en la fecha actual á unos 22.000.000 de pesetas si no exceden de ellos.

Con tal motivo, los periódicos de oposición y aún algunos ministeriales, publican extensos artículos analizando la obra del Gobierno.

No se trata de un estudio caprichoso, ni de un análisis sistemático, sino de una crítica concienzuda, razonada, repleta de datos. El *Diario Universal*, después de un lato editorial, inspirado en los altos intereses de la nación, escribe á este propósito:

«Véase, pues, probado con este ligero examen que no está el mayor mal en la cuantía de esos créditos extraordinarios,

sino en que para éste Gobierno eso de pedir créditos es á modo de un sistema, es un medio cómodo de alterar todas las previsiones, es recurso inocente para presentar presupuestos nivelados cuando no lo están, es, en suma, volver á los tiempos de informalidad de la Hacienda y de despilfarro nacional: todo esto es de tal gravedad, que demanda examen minucioso por los opositores y por el país.

## MOMENTÁNEA

### LA NECESIDAD ENSEÑA

Insensiblemente, inconscientemente á veces, la humanidad entera lucha por entrar en amplias sendas de libertad y de progreso. Es una fiebre intensa que cunde, llevando las visiones luminosas del delirio á todos los ámbitos de la tierra donde alguna vez han sonado los toques vibrantes de ese gran clarín que llamamos «civilización del siglo».

América es un modelo; indiscutiblemente el modelo más perfecto del espíritu modernizador que impera en nuestros días.

¿A qué recordar cuáles y cuántas han sido las antiguas colonias que lograron sacudir el yugo brutal de legendarias tiranías?

A todas ellas, sigue hoy la República de Haití, independiente y libre ya; pero sujeta al imperioso despotismo de un mandarín.

Y ese mandarín correrá á buen seguro la misma suerte que otros de su condición han corrido. La silla presidencial se tambalea; la figura del dictador destaca entre una aureola de luto y sangre. Tal vez cuando ruéde, vencido y humillado, bajo las ruinas de su poderío de ayer, llorará su obra nefanda, con el llanto imbecil del que pierde un bien que no supo conservar.

Impotente para sofocar un grito general de rebelión; débil para resistir la acometida feroz de un pueblo que rompe airo los grillos de la tiranía política, será víctima de la misma convulsión provocada por sus afanes de dominación patriarcal. Es el fin lógico de todo tiranuelo chapado á los tiempos en que los mitos gobernaban la conciencia de los pueblos.

J. R. SOMOZA.

## EN LA AUDIENCIA

El Jurado de Monforte actuó ayer en una causa que por explosión de un cartucho de dinamita, se ha seguido contra Manuel González de la Fuente, Ramón Vázquez y su hijo Pedro Vázquez Hermida.

Solo comparecieron cuatro testigos de cargo, de cuyas declaraciones no resultó comprobado que los procesados fueran los que colocaron el cartucho de dinamita, en la puerta del patio de la casa que en Pombeiros (Pantón), habita, con su familia, Manuel Vázquez y Vázquez.

El Ministerio público, dignamente representado por el Sr. Pardo Becerra, retiró la acusación provisionalmente formulada, y el tribunal de derecho dictó el oportuno auto de sobreseimiento libre.

### Partes de incoación:

Chantada.—Lesiones á Carmen Pena López, de Santa María de Folgueiras, vecina de Monterroso.

Monforte.—Atentado y lesiones, contra Martín Chahaldora.

Mondoñedo.—Disparo de arma de fuego y lesiones, al parecer casuales.

Villalba.—Incendio de unos pajares de yerba, propiedad de D. Manuel García Parga.

### Sumarios terminados:

Monforte.—Juegos prohibidos, sorprendidos en la taberna de Francisco Pena (a) *Ferreiro*.

Villalba.—Muerte de la niña María Antonia Prado, de San Esteban de Parga.

Villalba.—Juegos prohibidos.

## JUSTICIA MUNICIPAL

### NOMBRAMIENTO DE ADJUNTOS

#### Partido de Sárria

Sres. D.: Antonio Peña López, Casimiro López López, Agapito Lois Cabañas, Manuel González Rodríguez, Manuel López López, Román Díaz Freijo, Francisco López López, Leopoldo Piñero Concheiro, José Díaz Rodríguez, Cayo Pérez González, Juan Castro Rodríguez, Pedro López Varela.

#### Incio

Sres. D.: Manuel Vila Sobrado, José Díaz Losada, Juan Pérez Mourelo, Rodrigo Villanueva Chousa, José González López, Constantino López Rodríguez.

#### Lancara

Sres. D.: José Fernández Penado, José Rivera N., Ramón López González, José Álvarez López, Jesús López Castro, José Cela N.

## MADRID

### CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 3-12-10

Pues sí, señores, es cierto que el señor Maura á falta de debates verdad planteados por las oposiciones, para discutir el presupuesto de Instrucción pública, trata de servirse de senadores *esquirols*, según frase gráfica de un significado personaje, y representar una farsa, simulando un debate.

Tanta ceguera apenas si puede comprenderse en quien ocupa el primer puesto político de una nación.

Lo chusco va á ser que el Sr. Presidente del consejo ha de sentirse burlado á última hora. Cree salvar del ridículo al señor Rodríguez Sampedro por aquel medio, y no tiene en cuenta que el mismo va á acompañarle, y que, al fin y al cabo, solo una solución, la dimisión del ministro, tendrá el asunto.

Dijose hoy, ignoro con que fundamento, que á pesar de los propósitos días atrás manifestados, de suspender las sesiones parlamentarias desde la entrada de la última decena del mes actual hasta transcurrida la primera del siguiente, el Gobierno anda en gestiones con objeto de que las Cámaras suspendan sus tareas solamente los días consagrados, por la costumbre ó por la festividad, al descanso.

El rumor ha levantado gran polvareda entre los mismos ministeriales, quienes conceptúan abusivo que se obligue á permanecer en Madrid en esas fechas, á los diputados que tienen en provincias su residencia habitual.

No era de los solidarios de donde partían las quejas más suaves, con tal motivo.

Todo esto revela que el programa trazado por el Gobierno para lograr ver aprobados los presupuestos antes de Enero no tiene tan fácil realización como se ha supuesto.

Un cálculo más, equivocado del señor Maura; y van tantos ya, que nadie hace caso.

UN UGIER DEL CONGRESO.

## EL CRIMEN DE GOIRIZ

### DETENCIÓN DEL CALVELO

Saben los lectores de EL PROGRESO que el sábado último fué capturado en Cambados (Pontevedra), Jesús Rodríguez Paz (a) *Calvelo* procesado por la Audiencia de esta capital como uno de los autores del horrendo crimen cometido hace tres años, próximamente, en la parroquia de Goiriz, del partido de Villalba.

Dada la importancia de la captura, damos á conocer los detalles que á nosotros han llegado.

#### En Pontevedra

Anteayer llegó á Pontevedra Rodríguez Paz, acompañado de los guardias que lo habían capturado.

Uno de ellos es el guardia Meilán, que fué quien ha conocido al reo por haberlo visto varias veces, cuando se descubrieron los hechos que dieron lugar al procesamiento del *Calvelo*.

Este ingresó en la cárcel á las nueve de la mañana, perfectamente esposado.

Se le destinó á la misma celda que ocupó el carabnero López, autor del asesinato de Caldelas, por el cual fué condenado á muerte, y allí permanecerá hasta su traslado á esta capital.

A un redactor del *Diario de Pontevedra*, á quien manifestó que, en efecto, el guardia Meilán corrió tras él y como al tenerle sujeto quisiera todavía escaparse, le descargó un culatazo en la cabeza, la cual presenta vendada, no dando mayor importancia á los golpes recibidos.

—Para mí el verdadero golpe—decía—es haberme cogido y que me aprieten el cuello.

#### Relato

Desde que ingresaron en la cárcel de Villalba, tanto el *Calvelo* como su compañero pensaron en fugarse.

Una tarde estaban ambos en la celda de la cárcel.

Entró un vigilante á coger un poco de gas para el alumbrado del establecimiento y dejó abierta la puerta que comunica al patio inmediato.

—Buena ocasión! dijo el otro á *Calvelo*.

—¡Muy buena! Hay que aprovecharla, porque no vendrá otra como esta.

Miraron de arriba á bajo las paredes del patio y se convencieron de que la altura era relativamente pequeña.

Todo consistía en subir y saltar al camino, porque el patio está desublierto.

Pensaron en subir poniéndose uno encima de otro. Pero ¿qué se conseguía con

esto? Escaparía el que subiera y el otro?

Entonces se les ocurrió apoyar en la pared una tabla de la cama; y subiendo primero uno y ayudando después éste desde arriba al que quedaba abajo, lograron saltar los dos el muro.

Ya en la calle, resultábase muy comprometido marchar juntos. Había que separarse para evitar sospechas y persecuciones. Se abrazaron ambos como hermanos en la desgracia y se separaron tomando cada cual su camino.

De Villalba á Ribadavia.—Pidiendo limosna.—A trabajar

Salimos de la cárcel—dice el procesado—al oscurecer. Era una noche bastante mala y casi era preferible dejarse matar á marchar en la forma en que lo hicimos.

Yo no llevaba un céntimo en el bolsillo... ni un pedazo de pan siquiera.

Sali muy de prisa de Villalba levantando bien las solapas de la chaqueta y enterrándome la gorra hasta los ojos para que nadie me conociera... Tropecé con algunas personas, pasé por delante de algunas casas y hasta vi la guardia civil... Yo no sé bien si eran los guardias ó era el miedo de encontrarlos. El caso es que no se fijaron ó no me conocieron y yo seguí andando siempre.

Pasé aquella noche en los montes, lleno de agua, rendido como si hubiera andado un mes. Hasta los perros, cuando ladraban en los caminos, me asustaban como si salieran á esperarme para no dejarme pasar.

Amanecí muy lejos de Villalba y entonces me dediqué á pedir limosna haciéndome el cojo. Me daban pan y castañas en algunas casas y con esto tenía lo bastante para ir tirando. Así fui valiéndome durante dos ó tres días hasta llegar á Ribadavia donde me dediqué á trabajar honradamente en una carretera como peón.

Mis paseos, después de trabajar, eran siempre por las afueras, por miedo á que me conocieran.

La guardia civil nunca me dijo nada pero á mí me parecía que siempre me miraba y me perseguía. No tuve una noche tranquila. Muchas veces estuve para presentarme y decirle á los señores de la justicia: aquí me tienen ustedes, mátenme de una vez, porque es mejor morir que vivir de esta manera.

El procesado en Marín.—Muerte de su madre

Estando yo en Ribadavia—añade el preso—empezó á llegar alguna gente de Lugo para emplearse en las carreteras y para comprar vino. Entonces acordó marchar. Mi deseo era ir á Buenos Aires, pero me faltaba dinero.

¡Si yo fuera ladrón, no le parece á usted que en tres años que llevo fuera de la cárcel pude haber robado mucho!... Sin embargo me dediqué á trabajar y por trabajar me prenden para matarme.

—¿Y no se le ocurrió á V. ir á Portugal?

—No señor, á mí no se me ocurrió más que venir á Marín haber si ganaba algo más y poder embarcarme algún día.

En Marín me pasé un año completo trabajando de peón en las obras del muelle, ganaba diez reales diarios y paraba en la posada de Emilio Fernández, que está cerca del muelle.

Yo trabajaba sin meterme con nadie y vine á Pontevedra algunas veces, pasando muy cerca de la Guardia civil sin que nadie me dijera nada.

—¿Tiene V. familia?

—Cuando escapé de la cárcel tenía padres, pero ni yo volví á saber de ellos ni ellos de mí tampoco. En Ribadavia me dijeron que mi madre se había muerto. No me extraña, porque ella verdaderamente estaba muerta desde el día en que me prendieron á mí. Ese cargo de conciencia es para mí solo.

Á Cambados.—Lo que dice un caba-

—¿Asesinato y robo para hoy?

Desde Marín se trasladó *Calvelo* á Cambados porque en este último pueblo valían más los jornales, según dijo.

En Cambados estaba hace dos meses trabajando en las obras del muelle y hospedándose en la casa de una tal Laureana.

El procesado tenía en proyecto una nueva fechoría que había de realizar hoy mismo, según se dice.

Desde que llegó á Cambados procuró ganarse las limpietas del contratista de las obras del puerto llamado D. Mariano.

Este apreciaba mucho á *Calvelo* y hasta le dispensaba gran confianza.

Había de ir á Pontevedra D. Mariano con el fin de cobrar en la Sucursal del Banco cuatro mil duros para dichas obras.

En este viaje le acompañaría el procesado según había convenido días pasados.

Se cree, á juzgar por ciertos detalles, que la intención de *Calvelo* era asesinar y robar al contratista cuando regresasen á Cambados.

El *Calvelo* es natural de Santa Eulalia de Rivadeiro, partido de Villalba en esta provincia.

Tiene 36 años, es soltero y desempeña el oficio de zoquero.

Es un tipo vulgarote, de abundante cabello rubio, bigote muy poblado y ojos entornados que nunca miran de frente.

#### Coincidencias

El *Calvelo* escapó de la cárcel de Villalba el día 28 de Noviembre de 1905 y ese mismo día del mes de Noviembre de 1908 fué capturado en Cambados.

## VULGARIZACIÓN HIGIÉNICA

COMO SE ADQUIEREN Y COMO SE EVITAN ALGUNAS ENFERMEDADES INFECCIOSAS

### La fiebre tifoidea

Para "El Progreso"

Es causa determinante de esta enfermedad el bacilo de Eberth-Gaffky.

Vive tal microorganismo en el enfermo tífico, en personas sanas ya, pero que han sufrido la infección algún tiempo antes, en individuos que disfrutan completa salud y sin historia tífica anterior, pero que han estado en contacto más ó menos inmediato con atacados.

Vive asimismo el microbio tifógeno fuera del cuerpo humano, en el agua, en el suelo, en los detritus, en el campo de algunos animales que el hombre consume crudos, como las ostras.

En estos medios su vida es más ó menos intensa y duradera según ciertas condiciones: sequedad, frío, calor, luz solar movimientos; resisten medianamente las dos primeras, sufre más bajo el influjo de las últimas que pueden fácilmente aniquilarlo.

Contaminan los medios extraorgánicos que hemos enumerado las heces, las orinas, los esputos, y más raramente la sangre de los enfermos y convalecientes de la fiebre tifoidea.

Los individuos sanos adquieren la enfermedad ingiriendo aguas que hubiesen sido impurificadas en aquella forma, leche mezclada con aquellas aguas, frutas y verduras que se consumen sin cocción previa. Otras sustancias alimenticias pueden ser contagiosas ya por haberse depositado sobre ellas polvo infectado por deyecciones ó esputos desecados y pulverizados, ya por haberlas tocado alguna persona cuyas manos hayan tenido contacto con los excretos del enfermo ó con ropas y útiles pertenecientes á éste.

El contagio por inhalación es una rareza comparativamente al contagio por intermedio de alimentos y bebidas.

Facilitan la siembra y preparan el organismo para la infección, la miseria, el hacinamiento, la suciedad, el surmenage, las transgresiones del régimen.

Según lo que antecede, debérense vivir dentro de las mejores condiciones higiénicas, que nos sea posible, agotar en los focos de origen la potencia infectante del agente morbígeno y en fin, evitar el consumo de alimentos y bebidas que puedan ser vehículos de aquel, si antes p.o se han hecho estériles.

Determinar las condiciones que debieran regular nuestras existencias, no puede ser objeto de estas líneas; tampoco se trata de fácil aplicación las reglas que para ello propusieramos: la vida, es no solo una cuestión fisiológica, sino también una cuestión pedagógica y económica.

Más fáciles de llevar á la práctica son las otras dos conclusiones. Véamos como.

Siendo algunos productos del enfermo los focos de donde parte el contagio, hacerlos inofensivos es la medida más racional.

Las evacuaciones intestinales, las orinas, antes de verterlas en los retretes se mezclarán con una lechada de cal.

Se prepara esta, diluyendo una parte de cal apagada en dos de agua. La cal será fresca y debe ser conservada al abrigo del ácido carbónico en frascos bien tapados.

Hágase la cantidad de lechada que haya de utilizarse en veinte y cuatro horas solamente.

Un volumen de antiséptico igual al de heces y orinas, y un contacto íntimo de ambos durante una ó dos horas, dejará casi seguramente, sin efecto las propiedades morbosas del bacilo en aquellas contenido.

Los esputos se recogerán en una escupidera que contenga cierta cantidad de solución fenicada al cinco por ciento. También podría utilizarse el bichloruro de mercurio en solución al milésimo combinando su acción con la de una lejía de sosa para hacer más fluidos los esputos.

Los algodones que hayan servido para limpiar la boca de los enfermos se quemarán ó bien se arrojarán en el recipiente en donde se esterilicen las deposiciones.

Las ropas contaminadas, antes de entregárselas á la lavandera, se desinfectarán convenientemente á fin de prevenir el contagio posible de esta y la impurificación de las aguas de los ríos ó estanques. Para esto se sumergirán las ropas blancas en una disolución caliente de fenol al dos ó tres por cien ó en la de bichloruro de mercurio antes indicada. La colada en una lejía de sosa á buena temperatura es asimismo una excelente práctica. Los colchones serán desechos y hervidos luego los materiales que los constituyen.

Los pisos se lavarán con lejía caliente ó con solución fenicada fuerte; las paredes se blanquearán ó se pulverizará sobre ellas una solución de bichloruro de mercurio. En el caso de estar recubiertas con papeles pintados, los decorados al aceite podrán tratarse con esponjas humedecidas en diferentes líquidos antisépticos según los colores y calidad de las pinturas.

Los muebles, muchos podían lavarse y aun barnizarse de nuevo.

Los tapices son de difícil desinfección sin detergente sensible, por esto se dejará en la habitación del enfermo, únicamente

# Información de EL PROGRESO

POR TELÉGRAFO

## En Praga

Siguen los disturbios

Madrid 3-19:30.—Continúan recibiendo noticias dando cuenta de nuevos tumultos ocurridos en Praga.

La ciudad hallase alarmadísima. Entre los estudiantes y los tchecos es mayor cada día el odio, produciéndose a cada momento colisiones que siembran la alarma en la ciudad.

La policía impotente

Madrid id. id.—Las fuerzas de policía que patrullan constantemente por las calles, son impotentes para sofocar los tumultos, viéndose en la necesidad de reclamar el auxilio de las tropas.

Un hecho salvaje

Madrid id. id.—Otras noticias, aseguran que varios desconocidos que viajaban en un tranvía arrojaron desde la plataforma al Cónsul de Inglaterra. Este resultó lesionado.

El hecho ha causado general indignación.

Pájaros de cuenta

Madrid id. id.—Asegúrase que los individuos que realizaron la salvajada de arrojar desde la plataforma del tranvía al Cónsul inglés, son pájaros de cuenta, que en más de una ocasión tuvieron que habérselas con la policía.

Muertos heridos

Madrid id. id.—La actitud en que tchecos y alemanes se han colocado, obliga a la policía a adoptar sistemas de violencia para sofocar los tumultos.

En el último choque ocurrido entre unos y otros, aquella tuvo que intervenir haciendo fuego y repartiendo sablazos.

Han resultado muchos alemanes gravemente heridos.

Asegúrase que algunos han muerto. También han tenido un buen número de heridos los tchecos.

Temores fundados

Madrid id. id.—Témesse que lo ocurrido con el cónsul de Inglaterra, dé lugar a contingencias políticas que comprometan las relaciones de esta nación con el Gobierno austriaco.

No hay miramientos

Madrid id. id.—Asegúrase que la policía tiene órdenes severas respecto de alemanes y tchecos.

En lo sucesivo todo disturbio promovido por unos u otros, será sofocado a tiros, sin miramientos sin reparos de ningún género.

El público está aterrizado y cruza las calles de la población poseído de verdadero pánico.

El Gobierno y los alemanes

Madrid id. id.—Las noticias recibidas de Viena, aseguran que el Gobierno de Austria hallase realmente preocupado ante la protesta formulada por la juventud alemana.

Parece que existe el propósito de reprimir con mano dura todo desmán a que se entreguen los tchecos.

Entre los alborotadores figuran individuos de la aristocracia y algunos diputados.

## Austria y Turquía

¿Orientación nueva?

Madrid id. id.—Los últimos despachos recibidos dando cuenta de la cuestión de Oriente, aseguran que han mejorado notablemente las relaciones entre Austria y Turquía.

En los últimos días hanse establecido entre ambas naciones, corrientes de paz que hacen suponer una nueva orientación en la cuestión de Oriente.

Los montenegrinos

Madrid id. id.—A pesar de las noticias un tanto tranquilizadoras que la prensa austriaca hizo propalar, sábase que los montenegrinos continúan realizando activos preparativos de guerra.

## Un asesinato

Persecución en toda regla

Madrid id. id.—Según comunican de París, hanse recibido despachos de Stambul dando cuenta de haber sido asesinado el ayudante del Sultán.

El suceso ha causado indignación general.

Inmediatamente que se tuvo conocimiento de lo ocurrido han organizado una persecución en toda regla contra los criminales.

Créese que serán severamente castigados.

## Últimas noticias

Fallecimiento del general Francos

Madrid id. id.—Las noticias de última hora dan cuenta del fallecimiento del veterano general Francos.

La noticia ha sido recibida con manifestaciones de general sentimiento.

## De Barcelona

Siguen los alborotos

Madrid id. id.—De Barcelona comunican que los estudiantes siguen produciendo alborotos.

Los consejos de los profesores no logran calmar la excitación de ánimo que reina entre aquéllos, haciéndose necesaria la intervención de la policía.

Á pedrada limpia

Madrid id. id.—Otras noticias aseguran que un numeroso grupo de escolares, situado en las inmediaciones del Instituto, repitió la pedrea contra el edificio, haciendo desaparecer los pocos cristales que quedaban sanos.

Agresión a la policía

Madrid id. id.—Parece ser que la policía, tratando de dominar por la fuerza el alboroto producido por los estudiantes, ha sido hostilizada por éstos, dando lugar a una colisión, de la cual han resultado algunos heridos.

Excitando los ánimos

Madrid id. id.—La policía ha practicado al parecer algunas detenciones.

Esto sirvió para excitar los ánimos entre los estudiantes, que han recorrido las calles en nutrido grupo demostrando una actitud poco tranquilizadora.

## La revolución de Haití

Sospechas y temores

Madrid id. id.—Después de la promesa que hizo el Presidente Nord Alexis de saltarse la tapa de los sesos si era vencido por los insurrectos, cabe abrigar el temor de que haya tenido un fin trágico al ser tomada por aquéllos la capital.

Escenas de pillaje

Madrid id. id.—Algunos soldados americanos, de los que han desembarcado con objeto de proteger los consulados y defender la vida de los extranjeros, cuentan que los revolucionarios, al entrar en la capital se han entregado a todo linaje de tropelías.

Acusaciones

Madrid id. id.—Otras noticias aseguran que el Gobierno provisional de la República da muestras de profundo disgusto contra los americanos.

Crean los miembros de dicho Gobierno provisional que la revolución es obra del Ministro yankee.

Opinan que éste vino fomentando los sucesos allí ocurridos con objeto de anexionar la República de Haití a los Estados Unidos.

El Ministro norteamericano protestó de tales afirmaciones.

Dando excusas

Madrid id. id.—Dícese que ante la actitud airada del Ministro yankee con motivo de las acusaciones que le hizo el Gobierno de la República, éste ofrecióle todo género de excusas.

Asegúrase que dicho Gobierno retiró un manifiesto que había hecho publicar, con la acusación de referencia.

## La Comisión de la Exposición

Conferencia

Madrid id. id.—Esta tarde, la Comisión de la Exposición de Compostela, ha celebrado una conferencia con los Sres. Maura y Sánchez Guerra.

Los individuos de la Comisión han salido complacidos de la entrevista con ambos prohombres.

En Italia

Un desprendimiento

Madrid id. id.—Según comunican de Roma, ha ocurrido un desprendimiento de tierras en Sanlucano.

Algunos peñascos de enorme volumen cayeron sobre la población, quedando sepultadas treinta casas.

Muertos y heridos

Madrid id. id.—Otras noticias de Italia dicen que con motivo del desprendimiento de tierras ocurrido en Salucano, existe un gran número de muertos y heridos.

De política

El presupuesto de Instrucción

Madrid id. id.—La Comisión del Senado emitió su dictamen acerca del presupuesto de Instrucción pública.

Los ministeriales han presentado diez enmiendas a dicho presupuesto.

Otras cinco enmiendas han sido presentadas por el senador Sr. Buen.

## Vacaciones parlamentarias

Lo que dice un ministerial

Madrid id. id.—El domingo, el

lunes y el martes próximos permanecerán cerradas las Cortes.

Un significativo ministerial dijo que esos días «los dedicaría probablemente el Presidente del Consejo a hacer un detenido examen de conciencia.»

## El Sr. Montero Ríos

¿Se discute el presupuesto?

Madrid id. id.—En los círculos políticos es tema de preferente atención el presupuesto de Instrucción pública y la actitud que frente a él adoptarán las minorías.

Atribúyese al Sr. Montero Ríos la idea de que debe discutirse dicho presupuesto.

Créese que con esta opinión coinciden otros significadísimos elementos de las minorías.

## Montero Ríos y Domínguez

De completo acuerdo

Madrid id. id.—Las últimas entrevistas celebradas por el Sr. Montero Ríos con el general López Domínguez, han despertado un gran interés y una intensa curiosidad.

Asegúrase que ambos ilustres demócratas se hallan de completo acuerdo en todo cuanto afecta a las campañas parlamentaria y contra la obra del Gobierno.

Canalejas disgustado

Madrid id. id.—Asegúrase con insistencia que el Sr. Canalejas se ha mostrado contrariado por la actitud que en algunos puntos de la campaña democrática han adoptado los señores Montero Ríos y López Domínguez.

Por algunos conspicuos del partido asegurábase sin embargo, a última hora que no existe semejante contrariedad, siendo todo eso un canard político.

## El Rey

Su regreso a la Corte

Madrid id. id.—Sábase que el próximo sábado regresará a esta Corte D. Alfonso.

## Una visita a Maura

Por la supresión de un impuesto

Madrid id. id.—Los diputados de las provincias del litoral tienen el propósito de visitar mañana al Sr. Maura para pedirle la supresión del impuesto sobre el tonelaje de los buques.

Crean que el Presidente del Consejo no opondrá dificultades a este propósito; pero en caso de que opusiese alguna, están dispuestos a librar una empeñada campaña parlamentaria en tal sentido.

## Moret y Montero

Próxima entrevista

Madrid id. id.—El Sr. Moret visitará mañana al ilustre demócrata señor Montero Ríos.

Créese que en la entrevista tratarán de diversas cuestiones de la política actual.

Créese que en la entrevista tratarán de diversas cuestiones de la política actual.

## Sigue la campaña

El mitin de Vigo

Madrid id. id.—Sábase que reina en Vigo un gran entusiasmo con motivo del que habrá de celebrarse allí el próximo martes.

Al concurrirán los Sres. Jimeno, Vincenti, López Mora y Dicenta.

## El ferrocarril de Ribadavia

Plazo ampliado

Madrid id. id.—Ha sido ampliado hasta el 30 de Marzo, el plazo para la presentación del proyecto del ferrocarril de Ribadavia a Pontevedra.

## LAS CORTES

SENADO

Sesión de ayer 3 de Diciembre

Madrid id. id.—La sesión de hoy, como las dos últimas, ha carecido de interés.

El Sr. Sol y Ortega hizo una interrelación al Gobierno acerca de la conducta observada por el gobernador de Barcelona.

Contéstole el Sr. Cierva en tonos un tanto altivos que llamaron la atención de la Cámara, tratando de justificar la conducta de aquel gobernador.

Después entróse en la discusión del presupuesto de Estado, en la cual han intervenido ligeramente algunos senadores.

Fué definitivamente aprobado,

lo indispensable a su buena asistencia y cuidado.

La totalidad de la cámara se desinfectará al formol, utilizando la solución conocida con el nombre de formalina del modo siguiente:

En una vasija ancha, se vierten por cada diez metros cuadrados de superficie a desinfectar, sesenta gramos de formalina y doscientos gramos de agua; se hace evaporar la mezcla en la habitación, cerrada herméticamente durante ocho ó diez horas; al cabo de este tiempo se ventila y aún, para la más rápida desaparición del olor a formol pudiera hacerse evaporar amoníaco en solución al veinticinco por ciento. En media hora este agente neutralizará las propiedades odorantes y ofensivas del formol.

Todos los que manejen enfermos de tifus ó sus productos de desecho, deberán lavarse cuidadosamente las manos tantas veces cuantas hayan tenido contactos sospechosos. Servirán para ello el agua y jabón ó de soluciones débiles de los antisépticos mencionados: fenol al uno por cien bicloruro de mercurio al uno por mil.

En época de epidemia especialmente, se beberán aguas filtradas ó hervidas y aireadas luego.

Los frutos, verduras, así como los demás alimentos que se consumen crudos ó en cuya preparación no es el fuego necesario, se lavarán con esmero; mejor sería todavía la abstención temporal de esos manjares.

Las ostras de procedencia sucia, esto es, de mares próximos a poblaciones en los que la fiebre tífica reina endémicamente serán desechadas como peligrosas.

Hacemos caso omiso de otras medidas profilácticas, porque dirigidos estos preceptos a los habitantes de la ciudad en donde vivimos, que no cuenta absolutamente con ningún servicio higiénico, serían de realización imposible.

G. ALCNSO HORTAS.

## Allende las fronteras

FILIPINAS

En un corto espacio de tiempo hanse registrado en Manila varios crímenes, que han quedado impunes, siendo las víctimas algunos infelices hijos del Celeste Imperio. El primero se cometió en el vecino barrio de Pasay, y el segundo dentro de la ciudad de Manila, en la plaza de la Intendencia. Hace pocas noches fué asaltada la casa en Santa Mesa de una señorita americana, la cual, después de robada, fué ultrajada por los criminales de un modo escandaloso.

También en la Pampanga, por cuestiones relacionadas con el corte de maderas, fueron asesinados el norteamericano mister Trotter y el español filipino Sr. Toledo. Con tal motivo el elemento jingoe ha resucitado la cuestión de razas, y hasta pide que las autoridades filipinas sean reemplazadas por los yanquis.

Salidó de Manila para el Japón y China la escuadra norteamericana de acorazados, que va a presenciar las grandes maniobras navales que el Imperio del Mikado há dispuesto, coincidiendo con la llegada de la flota yanqui. Los buques que tomarán parte en las citadas maniobras son 190.

FRANCIA

Va cesando la tensión que las declaraciones de Mm. Steinhil, habían provocado en la opinión pública por falta de novedades sensacionales; Los periódicos que venían dedicando al «affaire» planas enteras solamente le dedican ya algunas columnas cortas, limitándose a reproducir impresiones retrospectivas y detalles en su mayoría conocidos ya y a exponer hipótesis más ó menos verosímiles.

Bajo la dirección del nuevo juez M. André, el asunto ha adquirido otro aspecto. El magistrado ha tomado el asunto desde su origen y observa e impone a la policía y a los testigos una absoluta reserva, á fin de evitar indiscreciones, que dificulten su tarea, realmente abrumadora, si ha de enénderse todos los entuertos de la primera instrucción. Sabido es que descaminaron á éste las sucesivas mentiras de Margarita Japy.

Al examinar los locales del crimen, se encontró M. André con la sorpresa de que han sido completamente transformados por Margarita. Esta ha alquilado todo el primer piso del hotelito del pasaje Sausin, en donde se desarrolló la tragedia. Ha cambiado la distribución del mobiliario y de las habitaciones.

La alcoba en que se hallaba el cadáver de la madre, ha sido dividida en dos estancias, una convertida en gabinete y en cocina la otra. El antiguo gabinete es ahora comedor, y el cuarto de baño, donde fué hallado el cadáver del pintor Steinhil, ha sido dedicado á sala de fumar. También los demás pisos han sido transformados recientemente.

MARRUECOS

Muley Mohamed, el príncipe Tuerto, hermano de los Sultanes Azis y Haffid, y en favor del cual se había iniciado una insurrección, ha salido de Rabat para Fez con una fuerte escolta. Muley Haffid le llama para pedirle cuentas sobre su nacimiento y ya fracasada candidatura al trono.

Es muy probable que el pobre Mohamed no sepa justificarse y casi seguro que, justificado ó no, vuelva al encierro en que ha vivido siempre, ya que su libertad es un constante peligro para el soberano.

El caso es que el príncipe Tuerto nunca ha querido ser emperador, ni ha conspirado, ni hace otra cosa que pedir con mucha necesidad que le dejen vivir tranquilo. Pero los marroquíes se han empeñado en quererle mucho y van acabar con él.

Ya Abdelazis le tuvo preso muchos años para impedir que el pueblo le proclamase sultán. Ahora Muley Haffid volverá á encarcelarle por la misma razón.

## RECORTES

Crimen en Belmez

Del Diario de Górdoba:

Un horrible crimen que tiene á este pacífico vecindario consternado, ha ocurrido hoy en el término municipal de este pueblo.

Una agraciada joven, de unos 17 años, llamada Juana Martín Gómez, natural de Helech (Badajoz) ha sido víctima de la

ferocidad ó locura de un primo hermano suyo llamado Antonio Cabanillas Gómez, de 24 años.

La familia de estos dos individuos tiene su residencia en chozas, instaladas en terrenos que labran, á unos ocho kilómetros de Belmez.

El Cabanillas requería de amores á su bella prima, la cual no aceptaba estos por no ser el primo de su agrado. Esta negativa exasperó á aquel de tal modo, que habiendo venido á Belmez las dos familias para asistir al casamiento de unos paisanos suyos, al regresar á sus viviendas se encontraron á unos tres kilómetros de Belmez la joven, que iba acompañada de una hermana y una tía suya, y el Cabanillas.

Según he oído, este insistió en sus peticiones cerca de la muchacha, y ella en sus negativas, y sin otra razón que justificara la agresión, el Cabanillas dió varias puñaladas á la joven, que cayó sin vida en el mismo sitio.

El criminal, según también he oído, huý hasta donde estaba el vecino de esta población Rafael Blázquez Seco, quien hubo de aconsejarle que se entregara á la autoridad, lo que creo que aquel aceptó siempre que el Blázquez lo acompañara. Este accedió á ello, y el mismo se entregó á la autoridad, confesando su crimen.

El juzgado se trasladó al sitio donde se desarrolló el sangriento suceso, y ordenó el levantamiento del cadáver, que fué llevado al depósito municipal.

## El asesinato de los guardias

Del Heraldo de Zamora:

Dicen de Sevilla, que en virtud de orden telegráfica, salió ayer precipitadamente para la corte, el capitán del regimiento de Soria, señor Medina Togores, defensor del Cojo de Bailén, condenado á muerte como autor del asesinato de los guardias civiles en el tren de Jerez.

El señor Medina defenderá al Cojo ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina, y por lo tanto, es de suponer que la causa se vea quizá hoy mismo, porque parece que existe el propósito de que muy pronto se concluya todo.

## POR GALICIA

CORUÑA

Durante el pasado mes de Noviembre entraron en el puerto de la Coruña 203 buques mercantes, de los cuales eran 158 españoles y 45 extranjeros.

De esto últimos 39 eran de vapor y 6 vela, y de los españoles 125 de vapor y 33 de vela.

Clasificados por banderas correspondían 12 á la alemana, 13 á la francesa, 1 á la holandesa, 16 á la inglesa, 1 á la italiana, 1 á la noruega, 1 á la uruguaya y 158 á la española.

Procedían 198 de Europa y 5 de América.

Conducían 8,051 pasajeros y las tripulaciones las componían 5,495 hombres.

Una comisión de la sociedad de pescadores visitó al gobernador civil para entregarle 646 pesetas y un chelín, importe de las cantidades por dicha sociedad recaudadas por suscripción y en las mesas de peñón.

Volvió la citada comisión á visitar al Sr. Crespo de Lara y le entregó la liquidación del festival benéfico celebrado el lunes último en el Teatro-Circo, manifestándole que el producto de lo recaudado le será entregado por el contador del Teatro D. Antonio Ramos, quien cobró ya los palcos que estaban pendientes de pago.

Indicáronle á la vez su deseo de que con este dinero sean socorridas, no solo las familias de los que perecieron en el siniestro del vapor La Unión, sino las de los pescadores Andrés Ramos, Ernesto Parga y Juan Matos, víctimas del naufragio acaecido á la altura de la Torre de Hércules no hace mucho tiempo.

BETANZOS

Al salir anteaer á eso de las nueve de la noche de la sociedad Liceo Recreativo, fué acometido brutalmente por un sujeto conocido por el Tomasito, el joven D. Baldomero Sánchez.

El Tomasito se abalanzó á él sin mediar palabra alguna y con una púa de hierro ó puñal, pues esto no está bien determinado, le asestó tres golpes en la cabeza, produciéndole otras tantas heridas que han sido calificadas de pronóstico reservado.

Conducido el lesionado por varios amigos á la farmacia del Sr. Castro Ares, fué curado con todo esmero por el médico forense Sr. Almoyna, auxiliado por el citada farmacéutico. Presenció la cura el alcalde Sr. Leis.

PONTEVEDRA

La conferencia que tendrá lugar mañana en la Sociedad Recreo de Artesanos, estará á cargo del Sr. D. Celestino López de Castro, que disertará sobre «La Tuberculosis, su tratamiento y medios de evitarla».

VILLAGARCÍA

El 15 de Diciembre fondeará en el puerto de Villagarcía la escuadra inglesa del Atlántico compuesta de 17 buques entre acorazados y cruceros, permaneciendo hasta últimos del mes en el indicado puerto. La manda el príncipe de Battenberg.

Persiste el rumor de que, para esta fecha, visitarán á Villagarcía, Sus Majestades Eduardo VII y Alejandra, haciendo el viaje en el yate real Victoria and Albert.

Siguense con actividad los trabajos de la escritura de cesión de la isla de Cortegada á nombre de D. Alfonso de Borbón.

En cuanto ésta quede terminada, se reanudarán definitivamente las obras del puente y traida de aguas. Además, se dará principio á otras obras de importancia que convertirán á Cortegada en mansión regia.

CONGRESO

Sesión de ayer 3 de Diciembre

**Madrid id. id.**—La sesión de la Cámara popular estuvo un poco más animada y movida que la del Senado. En la discusión de la ley de Administración local, invirtióse un buen rato, siendo definitivamente aprobados los artículos 294 á 299.

En este debate han intervenido los Sres. Lombardero, Chaves, Azcárat, Maura, Llorente y Testor. Después el Sr. Crespo hizo algunas preguntas que carecieron de interés.

Y por último fueron aprobadas, casi sin discusión, las secciones de Contribuciones y Rentas del presupuesto de Hacienda.

También fué aprobado, tras un ligerísimo debate, el presupuesto de Fernando Póo.

**De Grove á Corrubedo**

Carretera aprobada

**Madrid id. id.**—Ha sido aprobada en el Congreso la carretera de Grove á Corrubedo.

**De Portugal**

Un atropello

**Madrid 4-2'40.**—Noticias de Lisboa participan que Alponi el jefe del partido progresista, fué arrollado por un tranvía, en una de las principales vías de la capital portuguesa.

A consecuencia del atropello el ilustre político, se ha roto una pierna.

**De Japón**

Un ciclón

**Madrid id. id.**—En las costas japonesas se ha desencadenado un ciclón fuertísimo.

Según dicen de Tokio, 35 buques pesqueros, sorprendidos por el ciclón, cuando se hallaban fuera del puerto fuéronse á pique.

Asciende á 350, el número de tripulantes que han perecido ahogados.

**Desórdenes**

en Puerto Principe

Fusilamientos

**Madrid id. id.**—En Puerto Principe, han ocurrido gravísimos desórdenes.

Ocho individuos que fueron sorprendidos entregándose al saqueo, fueron fusilados.

**LA BOLSA**

COTIZACIONES DE AYER

Madrid 3-23'20.

Fondos públicos

4 por 100 perpétuo interior fin corriente. . . . . 84'35  
Al contado. . . . . 86'30  
Amortizable al 5 por 100 al contado. . . . . 101'05

Acciones

Banco de España. . . . . 439'00  
Compañía Arrendataria de Tabacos. . . . . 377'00

Cambios

París vista (francos). . . . . 11'30  
Londres vista (libras). . . . . 27'94

**PARA TODOS LOS GUSTOS**

Los hoteles chinos

El viajero inglés Johnston hace la siguiente poco atractiva reseña de las fondas y posadas del Celeste Imperio.

«Si en China se logra encontrar una estancia medianamente limpia, cuyas paredes no tenga agujeros y cuyo suelo de madera no se hunda bajo las pisadas; si esta estancia contiene una mesa á la que no falte una pata, una silla que no sea coja y una ventana cuyo papel haya sido recientemente renovado; si todo ello no despierte el insostenible hedor á opio, y si la estancia no está situada cerca de las cuerdas ó no da á un patio que sirva de estercolero—entonces puede bendecirse el destino que ha hecho encontrar al viajero una fonda que merezca el calificativo de excelente.»

En efecto, nada tan primitivo como el mobiliario de un hotel chino. La sala principal suele contener una mesa y unas cuantas sillas; las paredes ostentan las piedras ó maderas desnudas y solo excepcionalmente están adornadas con alguno de estos cuadros de papel conocidos con el nombre de caquimónios. Armarios, cómodas, lavabos, etc, son objetos de lujo desconocidos, y aun lo que ellos llaman «cama» deja tanto que desear para el europeo que éste, al extender sus viajes por el interior

del país, se ve obligado á llevarse un catre de campaña; el catre no puede faltar por modesto que sea el equipaje. En el Norte de China, el k'ank, la cama, está construida de ladrillos y arcilla; en las regiones más cálidas se compone de algunas maderas tendidas sobre un par de bloques. Si así se presentan las buenas fondas, juzgue el lector lo que serán las de «segundo orden». Puede decirse que la estancia en ellas es un martirio y en poblaciones de alguna importancia resultan aún más sucias é inhabitables que en las aldeas.

**El Greco.**

El misterioso, el supraterrrestre maestro de Toledo, es el pintor del día en París.

Se acaba de inaugurar el Salón de Otoño, y las manos de San Francisco y los ojos de espanto de Bautista, se llevan todas las admiraciones. ¡Feliz poder del genio que siglos después de muerto gana mundiales victorias! El arte extraño del Greco, del soberano artista de la vida interior, de los macabros gestos, de los ojos que se agrandan, de los labios que se crispan; de aquel inmenso pintor que murió loco, es hoy el arte de moda en París, el arte enigmático y sorprendente que hace palidecer á las lindas snobinettes extremeciéndolas.

Greco; he ahí un nombre que para los espíritus ávidos de intensas emociones pictóricas, tiene la suprema atracción de su técnica macabra y fuerte.

Las manos de San Francisco son manos transparentes, manos lívidas, llenas de espiritualidad, manos que reflejan la pureza mística de un alma.

Berruete, el insigne crítico y paisajista español, el más entusiasta apologistas del Greco, hizo honda labor de cultura en sus entusiastas empeños de estudiar al gran maestro de Toledo.

El inquietante autor de «San Francisco», «El Cardenal Guevara», «Cristo en la Cruz», «San Yago», «Meditación sobre la muerte», «Los tres amigos», «Cristo» y muchos más valiosos cuadros, triunfa ahora soberbiamente en París.

**Los encajes del Vaticano.**

Posee el Sumo Pontífice una colección de encajes que está evaluada en más de 1.250.000 pesos oro, y como las Casas Reales de España, Italia y Austria, tienen la costumbre de ofrecer al Papa los encajes de los vestidos de desposada, la colección aumenta constantemente.

Esta riqueza está guardada en el Vaticano en antiguos armarios de cedro.

**DEL TEATRO**

**Lo Cursi** de Benavente, ha sido el estreno de ayer. Lo ridículo, hé ahí el tirano que satiriza de modo admirable el ilustre autor de *Los Malhechores del Bien*. ¿Cuál es el problema planteado en la comedia? A mi juicio, exprésalo el protagonista cuando dirigiéndose á su marido, le dice: «no me digas si lo que hice ha sido cursi ó distinguido; dime si he hecho bien ó mal.» ¿Qué es lo cursi? Una negación dice Benavente, por boca de uno de los personajes, algo inconstante, indefinido, una frase vacía de sentido... Para que decir que la comedia es hermosa, firmándola Benavente. Aquí pongo fin á mi impresión. Prudentemente, me abstengo de juzgar, de hacer un estudio de lo cursi. Quede eso para los maestros. Acudí al teatro para sentir, no para estudiar y criticar. Sería una pretensión ridícula, cursi.

Los actores, á la altura de siempre. Los aplausos del respetable público, pusieron de manifiesto su agrado. La señorita Urcola (haré de ella especial mención) ha estado afortunadísima.

Hoy en *Genio alegre*, su obra favorita, según me cuentan, la aplaudiremos nuevamente.

El juguete cómico *Mentir á tiempo*, pasó sin pena ni gloria.

Para hoy como hemos dicho, la aplaudida comedia de los hermanos Quintero *El genio alegre*.

**LUGO**

Se ha posesionado del cargo de administrador de Hacienda, de esta provincia nuestro apreciable amigo D. Pedro del Río López. Así nos lo comunica en atento B. L. M.

Enviamos al Sr. del Río, nuestro afectuoso saludo, y agradecemos sus ofrecimientos.

La Comisión provincial acordó adquirir 18 arados sistema moderno y varias semillas para repartir en los distritos de la provincia.

Muy de veras felicitamos á los señores de la citada Comisión por el acuerdo adoptado, que indudablemente es de gran importancia y revela que los padres de la provincia se preocupan por la prosperidad de la misma.

La *Gaceta* del día 1.º trae la lista de los destinos civiles vacantes y que han de porverse con sargentos, cabos y soldados licenciados del Ejército.

Han regresado de su excursión por la costa, el Sr. Gobernador civil de la provincia, Sr. González Rico; el Jefe de obras públicas Sr. Fernández de la Vega y el Presidente de la Diputación Sr. Pérez Batallón.

El Sr. González Rico encargóse de nuevo del mando de la provincia. Sean bienvenidos.

La Guardia civil del puesto de Puebla de San Julian ha detenido á una joven de 14 años de edad, vecina de Marez (Corgo), autora del hurto de varios efectos en la Estación del ferrocarril de dicho punto, siendo puesta á disposición del Sr. Juez de instrucción de Sarria con el correspondiente atestado.

Hoy ha ingresado en el Hospital el joven Benito Pérez Rodríguez, de Rivas del Sil, mordido por un perro hidrófobo, hace algunos días, para que le sea aplicado el suero antirrábico.

Parece que se confirman las primeras noticias que hemos dado referentes al traslado de nuestro amigo D. Pedro Prósper, Jefe de la Estación ferroviaria de esta capital. Dicese que se le ha comunicado por telégrafo la noticia del traslado.

El día 10 del corriente por la mañana se reunirá en el salón de sesiones del Ayuntamiento, la Junta municipal, á fin de aprobar el presupuesto que habrá de regir en el próximo año de 1909.

En sesión de 30 de Noviembre próximo pasado acordó la Junta provincial de Instrucción pública, nombrar maestros interinos de las escuelas incompletas mixtas de San Román, en el Ayuntamiento de Riobarba, y Parabolilla, en el de Fonsagrada, ambos con el sueldo anual de 375 pesetas y demás emolumentos legales, D. Manuel Villares Eime, y D. Ramón Pernas Domínguez, respectivamente.

En el mes de Diciembre son días de vacación en las escuelas, los domingos 6, 13, 20 y 27; el martes 8, fiesta de la Concepción; el miércoles 23, santo de la Reina Victoria y del 24 á 31 ambos inclusive, fiestas de la Natividad del Señor.

En el sorteo de la lotería celebrado el lunes, correspondieron á la administración de esta capital, algunos premios que suman 2.100 pesetas.

Los billetes agraciados son: el 9.780 de las series primera y segunda; el 23.481 de las series primera, segunda y tercera, y el 13.841 y 22.841 de la segunda.

**Indispensable**

Se hace á toda persona que padezca de *Reumatismo*, el uso del medicamento sin rival, contra esta enfermedad, titulado *Clormentflor*.

De venta en la droguería de Iglesias y Compañía.

El Ayuntamiento de esta capital acordó conceder un premio de trescientas pesetas para el certamen histórico que se celebrará en Santiago, habiendo sido autorizado el Alcalde para señalar el tema.

Se ha celebrado en el cuartel de infantería la junta de capitanes y jefes del regimiento de San Fernando para la votación de los cargos en el año próximo.

Fueron elegidos capitán cajero don Pascual Bermúdez, capitán de almacén D. Servando López y teniente habilitado D. Jesús Castro Pardo.

La empresa del Teatro-Circo anuncia para hoy á las seis de la tarde una función *matinée* poniendo en escena la obra de los Quintero *Genio Alegre*.

Las funciones vespertinas, suelen verse concurridísimas en la mayor parte de los pueblos donde recientemente han dado en celebrarse y es de esperar que en Lugo ocurra lo mismo má-

xime teniendo en cuenta lo poco aficionados que somos aquí á trasnochar.

Hemos recibido el núm. 5 del Boletín de la Gran Clínica Veterinaria, que dirigen los Sres. Rof Codina y Carballo Lameiro.

**SECCIÓN RELIGIOSA**

**Santos de hoy.**—San Pedro Crisólogo, obispo y confesor. El suplicio de Santa Bárbara, virgen y mártir, en Nicomedia; la cual, en la persecución de Maximiano, después de haber padecido una larga y penosa cárcel, fué quemada con antorchas, le cortaron los pechos, y, con otros tormentos, llegó á la corona del martirio siendo degollada.

**REGISTRO CIVIL**

Movimiento de población del día 3

Aurelia Castro y Castro, en Alveiros; José María Varela González, en Meilán; Jesús López Otero, en Lugo.

**AGENDA**

AUTOMÓVILES

Lugo á Mondoñedo y Ribadeo, sale á la llegada del correo de Madrid.

Ribadeo á Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña.

Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación de salida: Explanada del Teatro Circo.

**ADMINISTRACIÓN DE CORREOS**

Horas de entrada y salida de expediciones

Entrada

Descendente de Madrid, á las 15'15.

Ascendente de Coruña, á las 11'15.

Mixto de Madrid, á las 8'15.

Mixto de Coruña, á las 24.

Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, á las 8.

Pol, Friol y Fijós, á las 11.

Salida

Descendente para la Coruña, á las 14'30

Ascendente para Madrid, á las 10'30.

Mixto para la Coruña, á las 5.

Mixto para Madrid, á las 23.

Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, á las 16.

Pol, Friol y Fijós, á las 12.

Horas de despacho

Entrega de apartados, á las 8, á las 11'45 y á las 16.

Lista, de 8 á 10, de 11 á 12 y de 16 á 16'30.

Salida de Carteros, á las 8, á las 12 y á las 16'15.

Certificados, de 8 á 10, de 11 á 12 y de 21 á 22.

Valores declarados, de 9 á 10 y de 11 á 12.

Recogida de Buzones, á las 10, á las 13 y á las 22; y en el de la principal, 15 minutos antes de las salidas de los correos.

**FERROCARRILES**

De Madrid á la Coruña

Rápido, llega á las 10'3; sale á las 10'8. Correo, llega á las 14'52; sale á las 14'57. Mixto, llega á las 5'37; sale á las 5'57.

De la Coruña á Madrid

Rápido, llega á las 14'54; sale á las 15. Correo, llega á las 10'53; sale á las 11. Mixto, llega á las 23'24; sale á las 23'44. Hay rápido desde Madrid sólo los lunes, miércoles y viernes; y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

**COCHES**

De Lugo á Becerreá, sale á las 7'30. De Becerreá á Lugo, llega á las 11. Administración: Ronda de Castilla, n.º 30

De Lugo á Castroverde, sale á las 16. De Castroverde á Lugo, llega á las 10. Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

De Lugo á Castro, sale á las 16. De Castro á Lugo, llega á las 10. Administración: Ronda de Castilla.

De Lugo á Fonsagrada, sale á las 6'30. De Fonsagrada á Lugo, llega á las 18'30. Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

**CARBONES**

Se venden de todas clases, superiores y á precios más económicos que en los demás almacenes, en los de los Sres. Suarez, Pedregal y Compañía (s. en c.)

Calle Manuel Becerra, 14 y 16

**A. PITA, Cirujano-Dentista**

Por la Universidad de Madrid Santo Domingo, 2, principal.-LUGO

Modernos sistemas de dentaduras económicas, sumamente cómodas é higiénicas.

Dentaduras en oro y cautchout combinados, de dureza, comodidad y masticación admirables.

Restauraciones de los huesos de la cara por el método del Dr. Delair, de París.

Modernos procedimientos de anestesia general y local, con los cuales se hacen absolutamente sin dolor las extracciones y demás operaciones quirúrgicas de la boca.

Coronas de oro, dientes á pivot, orificaciones, incrustaciones y obturaciones de platino y esmalte, sistema americano.

Horas de consulta y operaciones: De nueve á doce mañana y de dos á cinco tarde.

La Clínica de este especialista consta de dos gabinetes de operaciones, que son la última palabra de la moderna Odontología, con un instrumental rigurosamente desinfectado y cuenta con la cooperación del Señor D. Eloy Pedreira, Odontólogo, Ex-alumno de la Escuela especial de Odontología de San Carlos de Madrid.



SEGUNDO ANIVERSARIO DEL SEÑOR

**Don Manuel Arrieta y Arrieta**

que falleció el día 6 de Diciembre de 1906

R. I. P.

Su familia ruega á sus amigos y personas piadosas la asistencia á alguna de las misas que, por su eterno descanso, se celebrarán el sábado, día 5 del actual, en la S. I. C. B. y en las parroquias de San Pedro, Santiago y San Froilán; favor por el que anticipan gracias.

Lugo, Diciembre 3 de 1908.

El Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Santiago y los Excelentísimos y Revdmos. Obispos de Lugo, Mondoñedo y Astorga, se han dignado conceder Indulgencias en la forma acostumbrada por la Iglesia, por cada obra de piedad que se ofrezca en sufragio del finado.

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

Lugo, un mes. . . . . una peseta.  
Fuera, un trimestre. . . . . 4 »  
Idem, un año. . . . . 16 »  
Ultramar y extranjero. . . . . 9 »

**EL PROGRESO**

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

NO SE PUBLICA LOS LUNES

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

**ADVERTENCIAS**

Anuncios y reclamos á precios convencionales. La correspondencia al Administrador D. Laureano Méndez Tato. No se devuelven los originales.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Banco Aragonés de Seguros y Crédito QUINTAS DOTALES

SOCIEDAD ANÓNIMA

Capital social: 2.500.000 pesetas

Domicilio: Zaragoza.—Sucursales: Madrid y Barcelona

QUINTAS DE 1909

Este Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, de 825 pesetas (ó sean 3.300 reales) ó á plazos se les deja libre, á todos los mozos aún cuando fuesen llamados posteriormente de señalado el Cupo é ingresado en Caja, ó se les entrega las 1.500 pesetas que importa la redención y devuelven las primas depositadas, caso de fallecimiento, excepción legal é inutilidad del individuo.

Admite por años antes del sorteo según la edad del asegurado y Seguros dotales, para percibir á los 18 y 21 años de edad, una cantidad de 1.000 pesetas á 5.000 pesetas, al cumplir el plazo según las diferentes tarifas (que están á disposición del público en las subdirecciones). Tiene constituidos á favor de sus asegurados como garantía en las cajas del Estado y Banco de España, las 200.000 pesetas que determinan la vigente Ley de Seguros, de 26 de Julio de 1908 en sus artículos 2.º y 11.

### IMPORTANTE

No hacer contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones especiales y garantías que ofrece este BANCO, única Sociedad Anónima de esta clase en España. Aumentando sus primas, recursos y fondos continuamente, que ingresa en la Caja general de Depósitos del Estado. Este Banco en los años de 1907 y 1908, ha pagado á sus asegurados y redenciones hechas, más de un millón de pesetas, apesar de estar abierto el plazo de redención hasta el 31 de Diciembre entrante, tiene cumplidos sus compromisos.

Cuenta con Representantes en todas las capitales de provincia y Agentes de partido. La prensa española colma de elogios á dicho Banco único en su ulase hasta la fecha, por su cumplimiento y garantía.

Notas.—1.º No contrateis suscripciones de vuestros hijos en ninguna Empresa, sin antes examinar las condiciones de las pólizas y contratos.—2.º No os fieis en Sociedades que ofrecen cuotas más bajas que las del Banco Aragonés, por cuanto les será imposible cumplir sus compromisos, exponiéndose á sufrir los fracasos y procesamientos contra esas Empresas de redención por falta de cumplimiento.—3.º Que acrediten los mozos que redimen todos los años esas Sociedades y si constituyeron el depósito de las DOS CIENTAS MIL PESETAS que determina la vigente Ley de Seguros, poniéndolo á disposición del Sr. Ministro de Fomento, para responder del cumplimiento de sus contratos. Los depósitos de suscripción son constituidos en las Sucursales del Banco de España y Casas Bancarias, de las capitales de provincia.

Para informes dirigirse al Subdirector representante único en esta capital y provincia de Lugo,

DON EMILIO SERRANO MARQUÉS

PLAZA DEL OBISPO IZQUIERDO, NÚM. 15, (antes del Castillo).—LUGO

## ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE PARA 1909

Comprándolo puede Ud. ganar

# 200.000 PESETAS

y obtener

••• UN MAGNÍFICO PIANO •••

UN PREMIO DE LA LOTERÍA

••• UNA MÁQUINA DE ESCRIBIR •••

••• VALIOSÍSIMOS REGALOS •••

PRECIO, 1,50 PESETA

PÍDASE EN TODAS LAS LIBRERÍAS DEL MUNDO

## LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO

en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de

## BENIGNO DE LA MOTA

CALLE DE LA REINA, 5

LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para abanicos de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas, bajeras, vichys, cañamazos, céfiros, organdys, corsés, corbatas, carretes, piqué, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, vrisvris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, toallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusividad para todos sus artículos.

VENTA DE HABIENDAS DE TODAS CLASES

Benigno de la Mota

REINA, 5 LUGO

## HUMANITARIO

es propagar las bondades de un preparado que con éxito combata LA CALVICIE en todas sus manifestaciones, como se consigue usando la eficaz y sin rival

Loción capilar

# MAGICA

Oteín Abad

Un solo frasco basta para convencerse plenamente de sus maravillosos efectos. Es infalible para la regeneración del pelo. Evita su caída, las canas, la calpa y se consigue, usándola, llegar á la vejez con abundante cabello.

De indispensable aplicación en los niños para mayor desarrollo del pelo que tanto embellece.

De venta en Droguerías, Perfumerías, Farmacias, Bazares y Peluquerías.

Frasco, 5 Pts.

Agente depositario exclusivo para la venta en todo el partido de Lugo:

Don José Fernández

Calle de San Pedro, núm. 14, 1.º.—LUGO

## Vacuna fresca de la ternera

En la Gran Clínica Veterinaria se expende á una peseta el tubo, y á 10 pesetas, al para 25 personas. Se remite por correo certificado.

## QUINTAS Gran Centro de Redenciones DEL SERVICIO MILITAR

Establecido en Guadalajara á cargo de D. Antonio Boixareu, propietario en la misma, y en la Villa y Corte de Madrid, industrial y rentista

Por 850 pesetas en un plazo y 875 en dos plazos,

Pueden redimirse del servicio militar los mozos que han de sortear en el día 14 de Febrero próximo advirtiéndoles para su conocimiento que el que quiera hacer la suscripción en dos plazos tiene que depositar 475 pesetas antes del día del sorteo y las 400 restantes el día 15 de Agosto próximo, pero este segundo plazo tiene que garantizar su pago una persona de responsabilidad.

Al mozo que deposite en vez de las cantidades antes apuntadas la de 900 pesetas se le ampliará en el acto dicho depósito á 1.500, las cuales le garantizan desde luego su redención caso de que le toque por su número ir á filas.

Esta casa es la más antigua de todas las que operan en España, teniendo ella sola más capital para responder del cumplimiento de sus contratos que todas las demás que se dedican á esta clase de negocios reunidas.

Los depósitos se hacen en casa del acreditado comerciante y propietario de esta población D. MANUEL B. CARRO, de donde no se retira ni una peseta hasta que están hechas todas las redenciones de los que les toque ser soldados.

Es la casa que más garantías ofrece y á donde deben acudir todos los padres de familia sin excepción, á hacer sus contratos si no quieren á lo mejor ser engañados.

Para más detalles dirigirse á

DON SALVADOR LLAMAS

Ronda de Castilla, 16, principal.—LUGO

## LIQUIDACIÓN

En EL SIGLO se hace de paraguas, papelería, objetos de escritorio y fantasía para regalos.

Se recibió un numeroso surtido en Devocionarios, alta novedad.

EDUARDO AMEJIDE

Plaza Mayor, 12, Soportales

— LUGO —

## EL FÍGARO

Acreditado salón de peluquería

SAN PEDRO, NÚM. 14

Frente al Gobierno civil

## MODAS

Amalia Roldán Fernández

Tiene el gusto de participar á su distinguida clientela haber recibido los modelos de señora y niños para la temporada de invierno, así como un elegante surtido de los artículos de novedad á que se dedica esta casa.

Se confeccionan y reforman toda clase de sombreros, con arreglo á los últimos figurines.

Especialidad en faldones y gorras de acristianar.

LUGO.—Reina, 19.—LUGO

# IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

Esquelas de defunción, tarjetones de luto, recordatorios, partes de boda, carnets y menus, papel y sobres de diversos y escogidos modelos.

Tarjetas y B. L. M. en competencia con los litográficos.

Impresos para Ayuntamientos, Juzgados y Oficinas.

Impresión de libros y folletos, obras de lujo, revistas y demás publicaciones.

TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.—LUGO